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   以下是商務及經濟發展局局長蘇錦樑今日（二月二日）出席美食車先導計

劃開幕典禮後，就美食車先導計劃和旅遊業與傳媒談話的內容： 
  
商務及經濟發展局局長：大家好。美食車（先導）計劃是二○一五至一六年度財

政預算案所提出的新構思，今日的開幕典禮展示了我們在短短兩年間成功推出十

六架美食車。去年三月申請程序啟動後，我們收到一百九十份申請。我們在一百

九十份申請中，就營運計劃邀請了一部分的申請人進入第二階段的烹飪挑戰賽，

並於七月舉行挑戰賽後，選出十六位美食車營運者參加美食車先導計劃。我們在

旅遊事務署轄下成立了美食車專責辦事處，幫助美食車營運者在這段期間申請各

個需要的牌照。申請人由去年七月底開始，購置車輛和裝備，進行外觀設計和組

裝工作，然後申請有關牌照，以及設計他們的菜單，直至今日看見他們甚至有自

己的制服。申請者經過一段時間，在我們的專責辦事處協調下，很快取得所需要

的牌照。今日推出的十一架美食車已完成整個發牌程序，餘下五架美食車將會陸

續完成有關程序，在二月至三月初期間啟業。 
  
  美食車是一個旅遊項目，是一個多元化、富創意和美食特質的項目，彰顯香

港作為一個美食文化中心，可以吸引多些旅客來香港。除了旅客，我們的市民當

然亦會受到這些美食所吸引，我相信可以給予香港市民一個「美食的刺激」，亦

可為旅客帶來美好回憶。 
  
  我要在這裏多謝政府相關部門的鼎力幫助，可以在這麼短的時間發出牌照，

它們包括食環署（食物環境衞生署）、環保署（環境保護署）、運輸署、消防處和

機電工程署。它們的同事在這段時間都全力以赴，配合美食車計劃的工作。 
  
  這是一個先導計劃，為期兩年，之後我們會作出檢討和調整。在這段期間，

我們會與十六架美食車的營運者緊密聯繫，它們將會在八個不同的景點營業。較

早前，我們已推出一個流動應用程式，名為「香港美食車」，大家可以隨便下載，

追蹤美食車在這八個景點的營運時間和菜單等資料。同時，我們會聯同旅發局（香

港旅遊發展局）、旅議會（香港旅遊業議會）和香港旅遊業協會（應為香港酒店

業協會），在宣傳方面合力向旅客宣傳。此外，我們會在這些景點豎立標誌和指

示牌，沿途在地鐵站都會看到美食車所在的位置。 
  
  今日大家很開心，過往幾個月營運者和我們的同事緊密地合作，完成這件

事。今日看到他們提供的菜色，我剛才已試食全部十一架美食車的菜色，非常好，

價錢亦可以說十分「貼地」，相信旅客和市民都會覺得相當有吸引力。 



 
記者：明天只有三架美食車正式開業，你會否覺得數字比較少？有沒有了解原

因？餘下的五架美食車的發牌情況如何？有甚麼阻滯？ 
  
商務及經濟發展局局長：我有參與和出席（營運場地）的抽籤過程，並詢問營運

者為甚麼取得牌照亦不開業，他們指都希望「擇日」，根據他們希望「啟市」的

時間做生意，所以我們亦尊重他們的訴求。我希望大家可以早點開工，開工大吉，

可以讓市民品嚐美食。餘下的五架美食車，進度順利，希望他們可以盡快在二月

至三月初陸續推出。 
  
記者：即是現時他們仍未拿取所有牌照？還欠甚麽？ 
  
商務及經濟發展局局長：今日現場有十一架已完成（所有程序），其餘五架會繼

續完成所需程序，（進度）是順利的。 
  
記者：有營運者指有些景點人流不是很多，會否檢討？例如剔除某些景點，換上

一些多遊客的景點？ 
  
商務及經濟發展局局長：我在抽籤程序進行當日與營運者交流過，他們提出有些

景點在位置、人流或泊車的位置方面是否可以調整。我剛才到埗時，在開幕典禮

之前，有位營運者走過來說：「你聽取了我們的意見，並已作出改善，多謝。」

我們會繼續與營運者溝通，（聽取）他們的訴求，只要可以符合人流、地方本身

營運的要求，以及在相關法例容許下，我們會盡量配合美食車的發展。 
  
記者：剛過去的農曆新年的來港旅客人數是如何？以及是否有計劃吸引更多旅

客？ 
  
商務及經濟發展局局長：旅遊方面，非單靠一、兩個措施，而是整體的旅遊配套

去吸引內地及非內地的旅客來香港。剛才你問到數字，由年三十晚至初五共六天

的數據，整體內地旅客數字（按農曆新年）上升了百分之五點三，而整體香港旅

客數字（按農曆新年）則上升了百分之三點九，所以（上升的）趨勢仍然相當強

勁。我可再給予另一項數據，都是初步的數據，要多謝入境處同事的努力，把一

月份的初步數據提供予我們，一月份整體旅客數字（按年）上升了百分之四點八，

內地旅客（按年）亦上升了百分之七點五。所以大家見到，上一季即二○一六年

第四季開始有上升，二○一六年十二月份整體上升了百分之五點四，上升的勢頭

仍然持續，希望這趨勢能夠持續；但當然大家要留意，匯率以及整體經濟大環境

不明朗的因素可能會影響旅客來港的數字，我們會盡量在我們可以做的範圍內

（努力），如今日大家見到，我們推出多些有特色的旅遊措施，吸引多些旅客來



香港。 
  
（請同時參閱談話內容的英文部分。）  
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